

Chile se prepara formidablemente para futuras contingencias que pudieran romper el "status" continental

NOTICIARIO POLITICO

Arreglando las calles

La actualidad política, da hoy escasamente para escribir muy pocas palabras, las suficientes para decir que no ocurre nada de nada. Don Ricardo apura la colilla presidencial, y piensa en sus potrerillos, en lo bien que le va a sentar a partir del mes de Mayo la vida campesina sin quebraderos ni dolores de cabeza, sin tener que aguantar a los continuos peticionarios siempre insatisfechos y siempre solicitando más.

Don Cleto, el candidato electo, tempera en Puntarenas, cobrando fuerzas o sacándolas de flaqueza para el negocio que le viene encima y que no es de los envidiables. Ante los horizontes infinitos del Pacífico, cómo se hundirá su mirada mientras el pensamiento medita en la tranquilidad de días anteriores.

Don Carlos María, el presidente derrotado, tal vez prepara el manifiesto número tantos, para sus partidarios y los que buenamente aprehuguen con su lectura, muchos menos de los que él cree, pues por adelantado se conoce lo que puede decir en ellos. Que el triunfo moral fué suyo y que el material le correspondía en conciencia, si no hubiera sido por... y aquí pongan los lectores unos cuantos adjetivos, fuertes y sonoros.

No teniendo tema de esta clase de que tratar, hablaremos de política local, del arreglo de las calles pongamos por caso, que buena falta nos hace, y que a empezado provisionalmente en la Avenida Central, con una provisionalidad que consiste en pasar el rodillo de la apisonadora por encima de una mezcla de polvo y grava, que durará lo que tarde en permitirse por completo el tránsito rodado.

Menos mal que a la vista del que nos visite, se adecuenta la población en su arteria principal, que las demás calles se arreglarán si se arreglan, cuando se ponga en práctica por la Comisión Vial de San José—que nombrecito tan galano—el proyecto de pavimentación de la ciudad, que ellos sabrán cuando pasa a vías de hecho.

Y hablan los colegas de senderos de progreso y de no sé cuantos lugares como es más! Si que es buen humor y ganas de perder el tiempo. Que progreso, ni que ocho cuartos. Polvo y más polvo es lo que habrán querido decir. Polvo que ahoga y hace el ambiente irrespirable. Y eso ahora, que más tarde Dios sabe cómo vamos a poder vivir, cuando el calor se eche encima. Ingenieros. Notabilidades! Todo coplas de calainos. Agua, mucha agua, y cumplir con lo prometido es lo que nos hace falta.

Chile aumenta su Marina

Londres, 8.—Sobre las compras y aumentos anteriores para la marina de guerra chilena, el Gobierno de Santiago, ha encargado a la Casa Thorn and Crotts la construcción de seis nuevos navíos de tipo destroyers.

Se informa que esta orden naval, ascendiente un millón setecientas cincuenta mil libras esterlinas, es el encargo de mayor cuantía de cuantos hasta ahora han recibido los arsenales ingleses de las naciones sudamericanas.

El compromiso se ha firmado con la condición de ser entregadas tres de estas unidades dentro de un plazo comprendido en el presente año.

Hoy no habrá sesión en el Congreso

Hoy no habrá sesión en el Congreso Constitucional por carencia de asuntos que conocer. En mayo sí habrá bastantes asuntos que tendrá que resolver el Soberano para bien de la República que tanto bueno espera siempre de los Padres de la Patria.

PROGRAMA

Del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1.º.—Haydée. One Step. Castegnaro.
- 2.º.—Na buc o don o sor. Obertura. Verdi.
- 3.º.—Eterna Ebriedad. Vals. (Estreno). Ganne.
- 4.º.—Fausto. Selección de la ópera Gounod.
- 5.º.—Sueño Oriental de Amor. Fox. Miller.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Una escuela salesiana

Si el Padre Soldatti quisiera de verdad, porque lo haya pensado, establecer una escuela de Salesianos en esta ciudad, habría que prestarle toda clase de apoyo para que su noble pensamiento se convierta en un hecho.

Una primera forma de este apoyo tendría que ser la confianza en todos de que esta clase de instituciones es la que responde eficazmente a necesidades sociales sensibles e inmediatas. No es una escuela de Salesianos lo que debe crearse; son muchas. En cada centro de provincia y especialmente en el Guanacaste, debe haber una de estas escuelas tan humanas, tan modernas, tan dinámicas, tan propias de nuestros medios sociales.

Esas escuelas tienen un principio que nosotros interpretamos así: debe enseñarse al hombre a trabajar. Toda escuela no puede a estas horas inspirarse en otro principio. El ideal fundamental de la educación tampoco puede ser otro: enseñarle al hombre a hacer uso efectivo de su inteligencia. La otra doctrina, tal vez un poco sospechosa, de la función pedagógica como desenvolvimiento de facultades mentales, tiene que ser más humilde y limitarse a este sentido profundo y real: hacer del hombre un ser activo. Las escuelas salesianas, sin perder el tiempo en la discusión de problemas educacionales, como decimos ahora; sin afán de salvar estas o aquellas teorías, ponen al niño en pronto contacto con los instrumentos del oficio que él quiera ejercer en la vida. Este joven salesiano, una vez que sus maestros y protectores le digan: puede usted irse, al oír que las puertas de su escuela se cierran tras de él, no se preguntará con inquietante duda: hacia dónde voy ahora? No, irá valerosamente hacia adelante. Valerosamente es la palabra. Irá valerosamente hacia la sociedad que necesita de él. La inmensa virtud del maestro pedagogo es esta: de crear en el interior del joven una clara conciencia de su valor como hombre activo y útil.

Madres de nuestra ciudad que nada creen obtener con mandar a sus hijos a las escuelas en donde se les enseña la historia de los faraones egipcios y los cuentos de Andersen, a menudo preguntan: cómo haré para que mi hijo o mis hijos sean admitidos en la escuela de los Salesianos? Este reclamo debe ser satisfecho: es el más hondo reclamo salido del hogar nacional. El quiere que la escuela se ajuste a la vida y considere la vida como acción, como oficio, como verdad y no como simple ensueño.

Hay que aprovechar a este Padre Soldatti. Digámoslo así con egoísmo. Estas escuelas Salesianas, para prosperar necesitan de Padres Soldattis.

No se puede uno equivocarse con este hombre delgado, un poco o mucho inclinado, que va por nuestras calles silencioso, diligente y amable. No hay por qué equivocarse: es un fuerte espíritu de hombre. Preciosa mentalidad la suya, admirable y dignísima, porque ella vive de un pensamiento dominante: educar a los niños; porque ella se ocupa constantemente para satisfacer ese propósito: o de mejorar el edificio de su escuela, o de darle una imprenta para cultivar un nuevo oficio o de hacer un templo o de hacer otra escuela.

Cuando oímos decir: la escuela necesita de ideales, no podemos menos de pensar que el ideal es el hombre mismo. Digámole al Padre Soldatti que nos haga una escuela Salesiana en San José y seamos justos: si esa escuela puede llevar un nombre que lleve el de don Antonio Cruz. Cuando vivíamos en una forma de caos pedagógico, el Dr. Cruz dijo la palabra del momento: fundar una escuela de Salesianos. Debe hacer al rededor de veinticinco años de esto. Un cuarto de siglo después tenemos que admitir honradamente que la Escuela de los Salesianos constituyen el modelo de instituciones educacionales para el trabajador.

RÓMULO TOVAR

El verano

La temporada veraniega se halla en todo su apogeo. Los lugares preferidos este año para veranear

han sido San Isidro de Coronado y Puntarenas. Este último lugar está atestado de gentes de todas las clases sociales.

EN PREVISION DEL FUTURO

Chile no se duerme

De un tiempo a esta parte, en las naciones que integran el «A B C» sudamericano, el concierto diplomático Argentina, Brasil, Chile, se observa un ansia cada día más puesta de relieve, de acrecentar sus medios de defensa. Naciones de extensas costas, van comprendiendo la necesidad cada vez más perentoria de poder un día defender el territorio propio, con medios también propios, contra aquellos que pudieran talvez invadirlo en son no guerrero, sino como al presente es uso y abuso de las naciones más poderosas de la tierra, en son comercial, al amparo de concesiones industriales las que pueden servir más tarde para justificar ingerencias extrañas, para dar paso a ocupaciones llevadas a término con el objeto de defender bienes y haciendas de los extranjeros.

La costumbre tan seguida por Norteamérica, a buen seguro que no tendría lugar ni efecto, si las Repúblicas hispanoamericanas, contasen con medios suficientes para hacer valer sus derechos frente al que trata de conculcarlos. De escarnecerlos y pisotearlos. Los lobos de la misma camada, como afirma el refrán castellano, ni se

temen ni se molestan. Todo lo contrario se respetan y hasta en ocasiones se hacen mutuas zalemas y fiestas aun cuando en su fuero interno se odien con entera cordialidad. La cordialidad de los que marchan por el mismo camino y en idéntico sentido.

Y esto es lo que hay que ser, lobos, pero con las uñas bien afiladas y prontas a la defensa. Con los caninos preparados para ser uno el que devore la víctima antes que el compañero pueda darse cuenta y sea él, el que logre el botín.

Aplaudimos la actitud resuelta de estas Repúblicas que como Chile conocen perfectamente su porvenir, queriendo sacar a su situación privilegiada sobre el Pacífico la mayor cantidad de ventajosas posibilidades.

Siguieran su ejemplo las demás naciones de hispanoamérica y veríamos cambiar prontamente su situación interior y su política exterior. Por eso sin ser militaristas ni mucho menos guerreros, aplaudimos el encargo del Gobierno de Chile de la construcción de seis nuevos destroyers para su marina. Eso nos hace ver que allí se preocupan del porvenir y lo contemplan con confianza.

La sesión de ayer en el Congreso

El General Volio pronuncia su primer discurso en la actual legislatura

Ayer celebre sesión el Congreso Constitucional de la República y fué discutido el importante asunto del aumento en los auxilios a los bequistas en el exterior.

El diputado General don Jorge Volio, después de oír las opiniones de los representantes Ortiz (don Ernesto), Baltodano y Cortés, don León, pronunció por primera vez un discurso refiriéndose a las palabras de los diputados antes citados, y propuso que el asunto del aumento de auxilios a los bequistas que estudian en el exterior sea postergado para discutirlo en las sesiones de mayo, en la nueva Legislatura. Dijo que conoce a los estudiantes cos-

tarricenses que estudian en Bélgica y dió razones de peso respecto a la vida económica que se hace en Bruselas.

Después los diputados Cortés, (don León) y Ortiz (don Jorge) aceptaron las proposiciones del General Volio, a fin de que este asunto sea discutido en mayo y que sea sometido de nuevo a estudio de la Comisión de Educación Pública

Los representantes dichos apoyan al General, excepto el Diputado Baltodano quien se pronunció en contra de las ideas del General Volio por las razones de orden económico que expuso en su breve perorata.

En este número

Página 2.—El arreglo de límites con Panamá (Comentarios).

Página 3.—Editorial.

Página 4.—Cables.

Página 5.—Lectura para las damas.—Algo sobre Educación.

Página 6.—Imperialismo Yanqui.

Página 7.—Sección Social.

Nosotros creemos, es nuestro criterio, que el General Volio ha estado muy atinado en su proyecto. Lo más conveniente es que el importante asunto de aumento de los auxilios para los bequistas sea estudiado con más reposo y cuidado, discutiéndose en la próxima Legislatura con bastante calma, y dando una ley equitativa y justa que ampare perfectamente a nuestros conpatriotas estudiantes en el exterior.

EDITORIAL

Reforma necesaria

Las luchas subsiguientes a la elección Presidencial, el encono de las pasiones puestas en juego, la discusión inútil y palabarrera, vacía de conceptos y de ideas, de que están dando muestra estos días los partidos políticos. Todo ello nos confirma en la necesidad urgente de dictar leyes que puedan evitar la presencia de tanto cieno como está saliendo a la superficie.

Se le echa en cara al partido vencedor, imputación que consideramos injuriosa, siempre que no se fundamente básicamente en hechos probados, el haber ejercido coacción desde el Poder con los funcionarios públicos, para que votasen la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez. Cargo que de ser cierto condicionaría el sufragio electoral, arrancándole su más preciado atributo, el de la libertad de emisión que lo caracteriza y define.

Pero si esto no ha sucedido, puede muy bien suceder en otra ocasión. Y para si llega este caso es necesario estar preparados con legislación eficiente y sabia. Con medidas y disposiciones encaminadas a evitarlo.

La palabra oficial, dando garantía del fiel cumplimiento en la libertad del sufragio, nada representa y nada dice. Además está tan desprestigiada en todas partes, que ya nadie por muy optimista y crédulo que se muestre suele concederle crédito. El simple jefe de una oficina del Estado, ejerce tal influencia sobre sus subordinados, cuando éstos dentro de la ley no hallan defensa a sus prerrogativas y derechos, como este de la libertad del voto, que puede torcer su voluntad imponiéndoles la candidatura que estime por conveniente. A cada momento se dan casos semejantes, y no debe extrañarse uno de que así suceda no existiendo como no existen disposiciones legales que lo eviten.

Y presumir de pureza, queriendo rasgar las vestiduras, la toga que dicen—es un decir de las

gentes cándidas—inmaculada, es una pretensión pueril y sobre pueril tonta.

Hace falta una ley, cuidadosamente pensada, comprensiva y apoyada en razones que felizmente sobran, que sea el freno que se oponga a estos abusos y la cortapisa que al detenerlos haga posible su desarraigo del ambiente nacional, empobrecido y ruin por estas máculas y defectos.

Tiene el Reformismo en el haber de su programa—el único partido político de Costa Rica con programa—el proyecto de una Ley de Empleados Civiles», en la que se consigna ante todo la *inamovilidad* de los mismos, estableciéndose además un escalafón que regulase los ascensos, y dando entrada a los puestos del Estado por oposición, nunca por favoritismo, que sólo sirve para reunir nulidades en las oficinas, en lugar de personal apto y conocedor de sus obligaciones.

Son tantos los beneficios que se alcanzarían con ello, que nos atrevemos a considerar disposición semejante como salvadora. Se purificaría el ambiente público, dignificándose la política, sacada de sus cauces estrechos y luchas de bandería.

No sería pequeño logro el de conseguir que la libertad condicionada y de palabra se convirtiese en concepto real no en supuesto atributo en pugna con las esencias democráticas, que son las sostenedoras de toda república bien cimentada y estable.

Y dígasenos de paso si no se transformaría radicalmente el cuadro político nacional, cuando no se pudiese coaccionar a los empleados públicos, y al cambiarse de situación no existiese el peligro, más grande de cuanto puede pensarse, de un cambio en el personal, por el mero hecho de no ser del partido entrante y pertenecer al que abandona el poder?

La reforma es necesaria, profundamente necesaria y útil. El Partido que la tiene inscrita en su programa merece por ello toda clase de alabanzas.

Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

LIX

CARLOS A EUSEBIO

Convencidísimo estoy, Eusebio, de que las naciones, como toda asociación humana, salvo la familia, deben descansar en el libre consentimiento. Lo estoy igualmente de que si en él se las hubiese fundado sin menos cabar la autonomía de sus distintos miembros no habrían sufrido las desmembraciones que lamentamos. Dudo sin embargo de que fuera hoy prudente preguntar a nuestras regiones si quieren o no continuar formando parte de España. Si tal hiciéramos ¿no temes que la Nación se disgregase?

Tenemos colonias. Las tenemos en América, en África, en Oceanía y las consideramos todas extensión y parte de nuestro territorio. ¿También a esas colonias habríamos de hacer la pregunta? ¿También a ellas las habríamos de reconocer autónomas? Cuba lleva más de tres años de lucha por su independencia; el Archipiélago Filipino está hace poco menos de dos años en abierta rebelión y se halla hoy favorecido por una armada yanqui surta en las aguas de Manila: ¿cabe presumir que contestarán afirmativamente a la consulta?

No porque las llamemos islas adyacentes dejan de ser colonias las Canarias. Adquiridas fueron por la fuerza y días de navegación las separan de la Península. ¿Nos expondremos a perderlas? Aun las Baleares podrían correr peligro.

¿Nada hemos de conceder, amigo Eusebio, a la realidad ni a la historia? Constituidas están hace siglos nuestra nación y otras naciones, lenta y trabajosamente han llegado a constituirse: ¿vamos a comprometer la obra de generaciones sin número? Ni las Baleares, ni las Canarias, ni las posesiones del Golfo de Guinea, ni Puerto Rico ni región alguna de la Península se manifiestan pesadas de pertenecer a España: han admitido todas nuestra nacionalidad si no expresa, tácitamente. Deseas tú como yo la unidad de todo nuestro linaje: lo que es ya uno no lo pongamos en peligro de que se desuna.

Admito en general la autonomía de las colonias y las regiones. Si se la hubiésemos concedido a Cuba el año

1878 nos habríamos aborrazado la presente guerra. Si el año 1895 se la hubiésemos ofrecido como condición de paz, probablemente habríamos logrado que depusiera las armas. Aun después tengo yo para mí que lo habríamos alcanzado si nos hubiéramos puesto al habla con los insurrectos y la hubiéramos dejado unida a la metrópoli por el solo vínculo de los intereses nacionales. Se la dimos tarde y mal y la guerra continúa.

¿Por qué no le habremos otorgado hasta la independencia? Debemos ahora sostener la guerra con Cuba y los Estados Unidos; lucha desigual que nos arrastra a la ruina y la afrenta.

El Archipiélago Filipino dista de haber llegado a la civilización de Cuba, y es a lo que parece incapaz de gobernarse por sí mismo. ¿Lo querrás también autónomo? Según las proclamas de los insurrectos, no por su independencia se levantó en armas sino por sacudir el yugo de las comunidades religiosas, gozar de los derechos y las garantías en nuestra Constitución escritas y tener asiento en las Cortes. ¿No bastará que se le conceda lo que pide? Entregar el Gobierno a manos inexpertas equivale, se dice, a poner una espada en manos de un niño. ¿No están ya los indígenas de aquel archipiélago en la necesidad de que se los dirija y eduque?

Estas son hoy cuestiones candentes. Mucho celebrará conocer sobre ellas tu opinión tu amigo

CARLOS

31 de mayo de 1898.

LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela ultralista, por Anselmo Lorenzo.
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, por Juan Margall.
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliardi.
Las Luras, por Angel Guinard.
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
El estado docente, por Ricardo Castro M.
La canción triste, poemas, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia, por varios autores.
Desde Europa, por José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Eco Pi y Margall.
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana Nicaragua.
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
El pueblo azul, por Santiago Rusiñol.
De sobremesa, por Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, por Anatole France.
Páginas escogidas, por Mariano Ospina P.
Juan José, por Joaquín Dicenta.
Artículos, por Eco de Queiroz.

Las malas digestiones se combaten

usando

Agua Mineral LA MEJOR

Pídala a

Juan Luis Campos

Teléfono 190

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

Aviso a los padres de familia

No olviden ahora que van a comenzar las clases de llevar a sus hijos al Consultorio Optico Rivera para examinarles sus ojos. Muchas veces los atrasos de estos se deben a defectos en los ojos.

Contamos con aparatos modernos y tenemos anteojos de precios sumamente bajos.

FOLLETIN No. 46

LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

cada momento cambiaba de amante.

Por lo demás, en ella tenía Clara un enigma que no dejaba escapar ocasión de mortificarla.

La joven, demasiado altiva para descender al terreno a que quería llevarla aquella criatura inconsciente, cortaba toda conversación con ella, con una palabra seca o con un ademán.

Evora, que a pesar suyo sufría el ascendiente moral de la joven, velase obligada a callar, pero vengábase mortificándola con su familiaridad, comprendiendo que Clara, severa y digna en todo, desaprobaba profundamente aquella vida de mujer mundana y no libre que Evora ponía en práctica.

El odio de aquella pequeña mujer hacia la otra, inteligente y respetada, provenía precisamente de la honradez, sencilla y sin mácula, de la joven profesora, de la que Clara no hacía la menor ostentación y que tan saludable efecto moral en todos producía.

Si hubiera podido hundirla en el cieno, lograr por lo menos que su nombre fuese pronunciado maliciosamente, poder ostentar, al lado de su ligereza, la ligereza de aquella otra mujer, tan superior, moral y físicamente, a ella, Evora habría sido feliz.

Algunas veces, Clara, entristecida por la persecución sañuda y estúpida de que por parte de Evora era víc-

tima, había pensado con amargura y desilusión en que, quizá, la mujer no era digna de otro trato que el que la daba el hombre.

Entonces comprendía, aunque no las compartiese, las ideas que muchos hombres tenían formadas sobre la mujer.

—Si yo, hombre, encuentro a mi paso una mujer como ésta y, más bella y más inteligente, logra enamorarme, el desengaño después me mata, al darme cuenta de mi error, y si no me mata, no me reconcilio jamás con mujer alguna—se había dicho Clara muchas veces.

Pero, en fin, hallábase de nuevo en presencia de Evora y condenada, una vez más, a escuchar sus impertinencias.

—Te he llamado—dijo la mujer,—para hacerte una pregunta.

—¿Cuál?—preguntó Clara.

—Si es cierto lo que dicen.

—Pues nada. Que vas a

«retirarte»—recalcó la palabra—casándote con un señor muy rico y dejando tus propagandas y nuestras ideas. Como comprenderás, yo no lo he creído, pero se dice y basta para que tu nombre se baraje. En bien tuyo te lo advierto, así como que no estaría mal que lo desmintieras públicamente. Por lo demás—concluyó—también puede ser cierto y en este caso poco han de importarte las opiniones de los patanes que somos nosotros, los que no hemos cursado ningún bachillerato.

Clara, estupefacta ante aquella serie inesperada de palabras y no adivinando qué se proponía Evora con tan estúpida conversación, exclamó:

—Mira, Evora, no sé si hablas en serio o en broma, pero ten por seguro que a mí me importa muy poco cuanto se dice y cuanto dices tú, inclusive. Estoy acostumbrada a tus injustos ataques y sé por experiencia que tú sola bastas para convertir en factibles todas las

fantasías y en verdades todas las calumnias. El por qué me has llamado y el por qué me has dicho todo esto, no lo comprendo ni me interesa gran cosa. Sólo siento que no puedas vivir sin mortificarme, aunque sea sin motivos y sin gracia.

Evora, brillantes sus pequeños ojos y enrojecidas por la cólera sus mejillas, se puso en pie y se aproximó a Clara:

—¡Ah! ¿Lo ves como me desprecias y no me quieres bien?—dijo con voz estridente.—¡Clarol Eres tan aristocrática, tan honrada, tan burguesa, que te da asco alternar con una mujer como yo, emancipada de todos los prejuicios. Y en lugar de contestar a mis palabras, me insultas y procuras hacerte la víctima. ¡Vaya, vaya! Ya sabía yo que las «profesoras profesan» las ideas de modo muy distinto de nosotros. Nosotros las profesamos por convicción, vosotros, por vanidad. ¡Y pensar que dan más importancia a una mujer así, porque sa-

be usar frases técnicas, que a una como yo, que si hablo en público lo hago con toda mi alma y llamando al pan pan y al agua agua!

Roberto, que había seguido a Clara y presenciaba silencio la escena, interviniendo con voz seca:

—Haz el favor, Evora, de dejar en paz a Clara. No sé qué necesidad tienes de prorrerla continuamente en la boca, burlándote de ella cuando no está presente y a raviéndola sin razón ni motivo cuando logras dirigirla la palabra. Y tú, Clara, puedes retirarte sin cumplimientos. Estamos en familia, ¡qué diantre!

Clara marchó sin decir palabra, entristecida por aquel incidente otras veces repetido y que la daba una amarga medida de la labor mental que aun había de hacer cada uno en sí.

El odio de Evora, verdadero símbolo de la envidia y del egoísmo, representaba fielmente la miseria moral imperante en todas partes miseria moral que levanta

COMENTARIOS

El arreglo de límites con Panamá

La vieja cuestión de límites entre esta República y nuestra vecina del Sur, según el aspecto que está tomando parece que va a tener una satisfactoria solución, un arreglo que podrá poner en armonía y paz a las dos repúblicas, hermanas por el idioma, la religión y por su posición geográfica y astronómica en la América del Centro. Según hemos leído en los diarios matinales de esta capital, las gestiones que se hacen van encaminadas a un futuro y decoroso fin del actual estado u orden de cosas que con tanta aspereza se presentó desde un principio, fracasando las gestiones del Encargado Especial Licdo. don Buenaventura Casola, por el actual Gobierno de la República. Igualmente ocurrió con el Enviado Especial que el gobierno panameño mandó a esta República.

Sin embargo, entre los numerosos miembros que componen el magisterio de ambas repúblicas ha habido desde hace algún tiempo una corriente de simpatía, cuyo dinamismo ha creado una cordialidad que a manera de un puente de plata se ha tendido entre las dos repúblicas para salvar el hondo abismo abierto por los sucesos trágicos de 1921 en que los dos países se fueron a la guerra, evitada a Dios gracias por los Estados Unidos de América que amistosamente intervinieron a evitar un gran derramamiento de sangre.

También podemos decir que de pueblo a pueblo existe una corriente de simpatía grande, tanto ellos aquí, como nosotros allá somos atendidos y apreciados recíprocamente; lo que falta es un entendimiento entre los dos gobiernos, el restablecimiento de las relaciones diplomáticas y la mejor buena voluntad para seguir adelante, a la vanguardia de los países cultos y amigos del continente indoespañol.

Según el Derecho Internacional el asunto de límites entre nuestro país y Panamá es asunto arreglado, basta con que el Tribunal más alto de los Estados Unidos presidido por el Chief Justice William H. Taft, haya pronunciado el laudo, para que éste sea justiciero y bien hecho.

Sin embargo, se puede entrar en varios arreglos a fin de dejar zanjadas completamente las dificultades tico-panameñas, haciendo un nuevo trazado de acuerdo entre ambos países, de modo que ninguno de los dos, ni gane ni pierda y sea equitativo, y así quien gane sea la paz, la armonía y la diplomacia hispano-americana bien entendida, quedando a los ojos del mundo como países civilizados que arreglan sus dificultades internacionales en medio de la mayor cordura y en un ambiente saturado por las auras pacifistas agitadas por los hombres de buena voluntad de ambos países.

Hacemos votos porque el asunto de límites entre Panamá y nuestro país sea arreglado bien y satisfactoriamente, imperando así el orden, la paz y la cordialidad entre las dos pequeñas y hermanas repúblicas del istmo centroamericano. Así lo quiera el Dios de las naciones.

JALU

La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

Pintura Decorativa

[Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Aguila de Oro»

REANUDACION DE LOS TRABAJOS EN EL CAMINO A PORTETE

Pasadas las elecciones que motivaron la interrupción de los trabajos del camino a Portete, han vuelto a reanudarse éstos, aunque con menor intensidad, por el momento, que antes. Queda aún un trayecto, como de una milla, desde Portete, punto a donde llega ahora ese camino hasta Moín, término del mismo; y en la continuación de ese trayecto están ocupados los peones de una cuadrilla, mientras, los de la otra se dedican a dar la última mano a la parte construida hasta ahora.

LOS TRABAJOS DE LAS CALLES

Con buen acierto se ha emprendido el trabajo de la avenida 2ª. Estando ya próximo a terminar, el plazo para emprender los trabajos de cañería, cloacas y calles de esta ciudad, era superfluo hacer gastos con carácter provisional en las calles, puesto que todas han de sufrir una reparación general verdaderamente científica. Lo hubo últimamente, como ha obedecido a circunstancias del momento, se ha efectuado en forma rudimentaria, y, bien mirado, ha sido un trabajo cuya supresión, sin perjudicar mucho al ornato de la población, hubiera sido un alivio notable para las arcas municipales que, sin

gran perjuicio, pudieran haberse librado de esa crecida erogación que pudiera haberse empleado en cosas de más provecho.

LA MUNICIPALIDAD

Puede decirse que tenemos municipalidad nueva, debido al alejamiento de algunos municipios que han sido sustituidos por otros que, si bien son de la misma creación, vivían alejados de esa corporación por circunstancias especiales que les impedían actuar en ella en condiciones satisfactorias.

Hoy, desaparecidos esos inconvenientes, laboran esos señores en buena armonía por los intereses de la comunidad, que habían sufrido algún quebranto, a cuyo mejoramiento se dedican con verdadero interés los nuevos ediles. Es de esperar mucho de esos señores a quienes animan únicamente deseos de buscar el bien de la población.

EL PATRONATO ESCOLAR Y LAS ESCUELAS

El lunes 5 de los corrientes se dió principio a las tareas de la Escuela de Comercio y de las escuelas públicas.

El Patronato Escolar, que, desde su creación, nos ha dado tan gratas sorpresas, nos reserva otra para dentro de unos días.

Ya saben nuestros lectores que esa institución, anuencia de proporcionar a la

niñez medios adecuados para la educación práctica y útil de ella, acordó obsequiar a cada uno de los niños que asistan a las escuelas un cepillo de dientes, con la correspondiente pasta dentífrica y, al dar esa lección práctica, celebrará una fiesta sencilla sí, pero en forma que conserven de ella los niños un recuerdo grato y provechoso.

Y, ya que hablamos una vez más del Patronato, bueno será dar a conocer las últimas actividades de él.

Fuera de la feria celebrada bajo los auspicios del Patronato en cuyos trabajos tomaron parte todos los miembros de la Directiva del mismo y todo el Cuerpo Docente de las escuelas, feria que respondió con creces a los fines que se proponía la Institución, el Patronato se ha ocupado sin descanso en ver el modo de cumplir su deseo, que fue el primero de sus propósitos, de inaugurar la Escuela de Comercio. Para ello pidió a los Estados Unidos doce máquinas de escribir de las tres clases más acreditadas. Pidió a Alemania una cantidad regular de cepillos de dientes y a la Botica Francesa la cantidad correspondiente de pasta dentífrica, todo lo cual ha llegado y ha sido pagado. En vista de la imposibilidad de conseguir luz eléctrica se pensó comprar una planta gaseosa que ha economizado gracias ha haber atendido el Ministro de

Educación la solicitud que se le dirigió para que sobreviniera a esta necesidad que atendió ese despacho, dando una que puede suministrar hasta treinta luces. Ha mandado construir mesas y asientos para las clases de mecanografía, y ha solicitado por medio del señor Inspector de Escuelas, precios de pupitres para completar los que se necesitan en las escuelas de Limón.

En la sesión de la Directiva del 1º de este mes presidida por don Julio Jurado con asistencia de los señores don Miguel A. Castro Carazo, Antonio Escalante, Rufino Solís, Domingo Merino, Rafael Rojas y el señor Inspector de Escuelas, se acordó reanudar las sesiones interrumpidas debido a las vacaciones, que se celebrarán todos los miércoles. El señor Inspector prometió proponer en la sesión próxima un miembro del Personal Docente para que forme parte de la Directiva del Patronato de acuerdo con la ley.

Como se ve, por lo dicho, el Patronato no descansa por llenar los fines para que fué establecido; y bien merece aplausos sinceros de todos los habitantes de Limón que son los verdaderamente beneficiados con las solicitudes de esa importante Institución.

Corresponsal.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Alqua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Indice de noticias

Dícese que en Mata Redonda no comen carne de cerdo, por lo que imitan los habitantes de aquel distrito a los judíos los cuales no comen carne de cerdo por prohibirlo así la Ley mosaica.

En los Estados Unidos funcionan varias máquinas de ordeñar vacas, las que se mueven con electricidad. Todas las lecherías del Estado de Nueva York tienen máquinas de ordeñar, cuya maquinaria hidroeléctrica funciona en las Cataratas del Niágara.

A propósito de las Cataratas del Niágara, éstas desarrollan una potencia de 7 a 8 millones de caballos de fuerza.

Se rumora que el nuevo gobierno instalará o creará la Secretaría de Agricultura.

¡Magnífico, lo que necesita Costa Rica es mucho fomento de la agricultura para progresar más!

Háblase de una nueva

planta eléctrica que se comenzará a instalar en cuanto quede tramitado el asunto entre el Gobierno y la Municipalidad.

El Padre Soldatti, Director del Colegio Salesiano de Cartago, piensa establecer en esta capital un Escuela-taller, como la que funciona en el Colegio Salesiano de aquella ciudad.

El 15 de los corrientes llegarán 2,500 toneladas más de hierro para el muelle de Pantarenas, para lo cual vendrá un barco alemán expresamente.

En la Exposición Avícola pasada se exhibieron varios ejemplares de palomas mensajeras, las cuales son de una blancura muy pronunciada.

Una maestra de religión, la señorita Fidelia Gutiérrez se retiró del magisterio. La señorita Gutiérrez desempeñaba el cargo de Inspectora

de religión, puesto que desempeñaba satisfactoriamente.

Los trabajos de la acera Norte del Paseo de Colón avanzan rápidamente.

El Licdo. don Carlos María Jiménez salió para su finca de Peralta. Algunos periodistas lo reportearon antes de salir en el tren de Limón.

GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL
SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos
Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELEFONO 537

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

APARTADO 334 TELEFONO 61

PAGINA CABLEGRAFICA

Comentario cablegráfico

Las mujeres inglesas, aquellas de inlumento masculino, precursoras, en su falta de gracias y atracción personal de la melenita corta y el calzón de igual clase, las terribles feministas que de hecho habían cambiado el pantalón de los hombres en lugar de las faldas, porque lo sabían llevar mejor y más energicamente que nosotros, y que hubieran querido vernos a todos encarcelados, mohinos y cejijuntos, las terribles súbditos de la señora Parkust, la indómita y antipática mujer inventora del «sufragismo» a quien natura dejó huérfana de gracias corporales, concediéndola fealdad suficiente para llenar un camión de cinco toneladas, están de enhorabuena. Ya no necesitarán más entenderse, en abiertos y regocijantes campeonatos de boxeo en las calles de Londres, con los rígidos y gigantes policías de Scotland Yard que casi siempre saltan maltrechos y poco menos que en paños menores de sus manos. Ya la huelga de hambre, otra innovación por ellas realizada por vez primera en las cárceles británicas, no preocupará a los médicos, dedicados a la ingrata tarea de introducir a viva fuerza con un pistero los alimentos en aquellas bocas, trémulas y desdentadas o extremadamente grandes como buzoes de correo.

Han dejado al mundo masculino en paz por ahora. ¡Llor y alabanza al hombre cauto y precavido que tal consiguiera! ¡Bendito sea el nombre de Lord Baldwin que ha presentado a la consideración de la Cámara de los Comunes el proyecto del voto en la mujer de más de veintidós años. Ya pueden los varones de la Gran Bretaña y dominios coloniales dormir tranquilos sin temor a la fiera. Logran esta paz relativa tras muchos años de lucha, después de la repetida contemplación de espectáculos parecidos a los que se muestran en los parques y exhibiciones zoológicas. Se les cortarán las uñas a los tigres de Bengala con esta medida, que es de utilidad y salvación pública, y mientras aguardamos a que salgan sonando otro registro, demos gracias al ángel tutelar de nuestro sexo que nos protege tan benéficamente.

El voto de la mujer

Londres, 8. — El voto femenino, equiparando los derechos políticos de la mujer y del hombre, conquista ciudadana que tienen lograda diversas naciones de Europa entre ellas España, se define por un proyecto de ley de Baldwin anunciado hoy y que será presentado a la Cámara de los Comunes el próximo lunes, para su consideración y estudio. En él se regulan las condiciones en que podrá ser concedida esta ventaja política, que en las leyes inglesas es una innovación, a las «flappers» mayores de 21 años.

El buitre afila las uñas

Washington, 8. — Oficialmente el Departamento de Estado Americano, por intermedio de

su representante acreditado en Managua, hizo al Gobierno anticonstitucional de Díaz, la advertencia, que tiene en cierto modo carácter de ultimatum de activar por las Cámaras (Congreso y Senado) la inmediata aprobación sin especiosas dilaciones de la supervisión americana en las próximas elecciones Presidenciales de Octubre.

El Ministro americano en Managua, Eberhardt, indicó que caso de no tenerse presente esta notificación, Norteamérica se vería precisada a dictar disposiciones especiales, encaminadas al fiel y exacto cumplimiento de los acuerdos suscritos por el convenio de Tipitapa, entre los Estados Unidos y Nicaragua. Se considera la situación un tanto delicada aun cuando se tiene la certidumbre que los mandatos del amo y señor serán cumplidos inmediatamente.

Temores de huelga

Habana, 8. — A consecuencia de la aflictiva situación porque atraviesa Cuba con el bajo precio del azúcar y la restricción y rebaja de los sueldos en los empleados de los centrales se ha declarado una huelga de mil quinientos trabajadores adscritos al «Central Merceditas» de la provincia de la Habana. Se teme que la huelga se generalice a las otras cinco provincias de la República, haciendo causa común con los descontentos los trabajadores de los demás centrales.

El «Congreso de la Prensa Latina»

Habana, 8. — El «Congreso de la Prensa Latina», que por adelantado se teme sea un rotundo

fracaso como el anterior celebrado en Madrid, nombró Presidente efectivo del mismo al cubano Ruy de Lugo Viña.

Ya en la primera sesión estuvo a punto de provocarse un fuerte escándalo al intentar los delegados centroamericanos un voto de censura para la intervención de los americanos en Nicaragua. A la moción se opuso el delegado Charles Pettit representante del «Petit Parisien» alegando que los temas políticos están fuera de la agenda de la Conferencia.

El Presidente del séptimo Congreso de la Prensa Latina, restableció el orden reconsiderando la proposición, afirmando que los delegados estaban en amplia libertad de presentar las mociones que gustasen, siempre que lo fueran de acuerdo con la mesa.

En la noche el decano de la prensa de Cuba «Diario de la Marina» ofreció un banquete a los congresistas.

Los desórdenes de Caracas

Cucuta, (Colombia), 8. — Informes de viajeros procedentes de Caracas, recién llegados a esta población fronteriza explican el carácter que tuvieron los últimos desórdenes estudiantiles ocurridos en Caracas, aprovechándose las fiestas del Carnaval. Según ellos los grupos estudiantiles recorrieron las calles de la capital protestando contra la intervención de los americanos en Nicaragua y profiriendo insultos contra el gobierno del General Gómez.

La policía que intervino cargó contra los discolos ocasionando varios heridos y llevando a cabo numerosas de-

tenciones, algunas de las cuales fueron elevadas a prisión en la fortaleza de Puerto Cabello.

Ruego de reingreso en la Liga a España y Brasil

Ginebra, 8. — Urrutia delegado de Colombia, Presidente durante el actual período de la Liga de las Naciones, ha sido encargado por el comité especial nombrado al efecto, de redactar la nota que debe dirigirse a España y Brasil, voluntariamente apartadas de las actividades de la Liga, rogándolas su reingreso en el seno de la misma. El acuerdo se tomó por unanimidad en la última reunión de los delegados. Asimismo el Premier alemán Stressemann hará sus ruegos en idéntico sentido a dichas naciones, que como se sabe se retiraron de la Liga al no obtener un asiento permanente que le fue concedido a Alemania. Retirada sin hostilidad hacia Alemania como protesta por conculcación de derechos, que ésta hubo de ser la primera en lamentar. Se espera que ambas naciones reingresen en la Liga que precisa de su importante colaboración en muchos asuntos.

Francia en la «Feria de Leipzig»

Leipzig, 8. — El mejoramiento de las relaciones entre Francia y Alemania, demostrativo de ir desapareciendo los odios consiguientes a la terminación de la gran guerra lo prueba el hecho de concurrir a la «Feria Internacional de Leipzig», el concurso anual más importante de Alemania, más de ciento ochenta firmas comerciales diferentes, como representación de la industria y el comercio de

Francia en dicha reunión.

El Soviet se siente rigorista

Moscú, 8. — Continuando su extremado rigorismo doctrinal en cuanto se refiere a los principios que informan el credo comunista, la República del Soviet ha determinado la expulsión de muchos miembros del partido, como sospechosos de inteligencia con Trozky el deportado de Siberia, hasta hace poco uno de los delegados más prominentes del Gobierno de los Comisarios. En el Cáucaso, Ucrania y Arkangel han sido arrojados determinados elementos del partido, declarando éste que será sumamente riguroso con los que combatan la doctrina comunista dentro del Soviet.

Discusión de un cambio de fecha

Washington 8. — El proyecto de ley White Norris, que establece un cambio de fecha, del 4 de Marzo al 24 de Enero, para la inauguración del período presidencial, ha comenzado hoy a ser discutido por la Cámara que entiende de su aprobación o rechazo.

Los nacionalistas de Egipto exaltados

El Cairo, 8. — El sentimiento nacionalista, con marcado cariz antibritánico, se ha pronunciado fuertemente en el día de ayer en numerosas manifestaciones públicas, contra entidades y personas.

La multitud que toma parte en estas manifestaciones pretendió asaltar las escuelas americanas establecidas en ésta, que fueron furiosamente apedreadas por los exaltados, habiendo

uno de los manifestantes atentado contra el jefe de las mismas arrojando a su rostro un frasco de vitriolo. En Tante donde también hubo desórdenes con igual carácter, fué violentamente sacado del automóvil en que marchaba un oficial inglés siendo el coche incendiado por las turbas de protestantes.

Continúa siendo grave la situación de Arabia

Londres, 8. — Los últimos informes de Arabia, no acusan mejoramiento en la situación de fuerza creada en la Gran Bretaña en este dominio sobre el que ejerce policía y patronato desde la terminación de la Guerra Europea. El Rey del Irán Isaud proyecta su próximo viaje a la Meca, y este propósito que para algunos es signo bonapable en la oscura situación actual, se interpreta por otros como señal de nuevas y más enérgicas actividades, que tendrían ya el carácter de guerra santa y movimiento panislamista. El Rey del Irán tiene enorme ascendencia y su poder espiritual alcanza a casi todo el mundo musulmán.

Viaje de regreso, de Habana a Florida

Habana, 8. — El aviador norteamericano, Charles Levine, que como saben nuestros lectores había llegado recientemente a esta ciudad en viaje aéreo procedente de los Estados Unidos, se proponía en el día de hoy abandonar la capital en vuelo directo hacia Palm Beach, Florida.

Los trabajos del Palacio de Justicia

Los trabajos del Palacio de Justicia van avanzando rápidamente, y dentro de poco tiempo tendremos terminado un buen edificio, donde los señores Magistrados de la Corte Suprema, cual sacerdotes oficiarán en el Templo de la Justicia, dando a cada uno su merecido según las transgresiones a las leyes de la República.

Se perforará un pozo en San Carlos

Hemos sido informados que en San Carlos se perforará un pozo artesiano. La maquinaria para llevar a cabo el trabajo está aquí, lo que falta es el técnico norteamericano que se ha tardado para hacer el trabajo en este mes.

La maquinaria será llevada en breve a San Carlos que tendrá el primer pozo artesiano para la provisión de agua potable.

Después se harán pozos artesianos en Santa Cruz y Nicoya en el Guanacaste.

El CHEVROLET llegó a Puriscal

UN TELEGRAMA NO SOLICITADO TRASMITIO LA NOTICIA

Puriscal 6 a las 15 y 30

COSTA RICA MOTOR Co.

Solamente CHEVROLET ha podido entrar por los malos caminos de aquí, que son los peores del país.

(f) RAMON FERNANDEZ

El Telegrafista (f) G. Valverde A.

El país verá muy pronto los frutos de estos viajes del CHEVROLET, por sus diferentes regiones, sobre todo por aquellas de valor agrícola, aisladas de los centros de población por la falta de caminos.

Y cada día hay más testimonios de las calidades del CHEVROLET.

Algo sobre educación

Se ha celebrado el IV Congreso sobre Educación nueva en Locarno. La noticia ya no es nueva a estas horas; pero el tema siempre es sugestivo y el asunto trascendental en todas las ocasiones.

Se ha sentado en él la afirmación categórica, de crear o despertar mejor dicho, la personalidad del niño, idea ya defendida por los que reconocíamos en el niño un algo superior a una blanca cuartilla, donde se imprimen las ideas que a uno se le antojan.

Si hasta ahora se ha tenido por muy lógico y natural, que el padre y el maestro pudieran inculcar al niño sus ideas hoy la moderna pedagogía viene a deshacer este error, demostrando lo equivocado de un camino seguido por tantas generaciones, que en su afán de hacer hijos sumisos y buenos ciudadanos, no han hecho otra cosa que deformar cada vez más los cerebros, que se vangloriaban de ilustrar.

Pero como todas las innovaciones tienen sus inconvenientes, ésta tiene el grandísimo de chocar contra la rutina de los mismos padres, que prefieren la enseñanza memorista y libresca a la racional, que hace que el niño se eduque él mismo.

Como prueba, ahí está la carta de una profesora novel, que queriendo desterrar de su escuela la rutina, desterró las lecciones de memoria y previniendo el surmenaje escolar, que tantos estragos hace, desterró el trabajo escolar de casa, y a quien el pueblo, casi en masa, hace la vida imposible y esto sucede en una escuela oficial, lo cual viene a demostrar lo que tantas veces hemos dicho, que al atacar las leyes nos olvidamos de aquellas otras, que sin estar consignadas en ningún código, se han formado y perduran al calor de nuestra estupidez y falta de orientación moderna.

Hasta ahora la importante cualidad de la enseñanza ha sido el fanatismo: el niño tenía que contentarse con pensar como su padre quisiera y opinar según los libros de texto que elegían para su educación; pensar de otro modo era tremendo desacato, y encontrar enfadoso lo dicho en los libros, un acto inaudito.

Decir que cada uno tiene su especial psicología y particular idiosincrasia, era aladrar a la luna, ya que los padres no mandan a la escuela a sus hijos a que aprendan a moldearse ellos mismos, sino

a que aprendan muchas lecciones que satisfagan su vanidad.

El caso sucedido a esa maestra, se repetirá en casi todos los pueblos, y los padres por ahora, seguirán prefiriendo de sus hijos se atiborren de lecciones de historia sagrada o profana, a que sepan sacar las enseñanzas que de ellas se derivan, por cuenta propia.

Y así veremos duran-

te mucho tiempo, explicar a los niños lecciones sobrenaturales, incomprendibles para cerebros adultos, cuando más para ellos o negar muchas instituciones divinas y humanas, como si fuera posible que su naciente inteligencia pudiera analizar problemas tan arduos, que hacen vacilar hasta hombres maduros y nada ingnorantes.

Y es que el fanatismo

preside todas o casi todas las aulas escolares y la mayoría de los profesores, son sacerdotes encargados de mantener el tuego sagrado de sus particulares ideas sin comprender que las utopías del presente son las realidades del mañana y que con las equivocaciones de hoy se forman las verdades futuras, por lo que la educación es o debiera ser un camino abierto a todas las innovaciones, donde el educando despertara a formarse con concepto propio de la vida, de esa vida que deberá vivir intensamente, si es un espíritu observador, comparativo, analítico y que no puede ser la de sus padres ni la de su maestro, sino la que él se cree, si es capaz de crear algo. Puesto que de lo contrario, siempre será lo tan combatido por los mismos que quieren llevarlo por su camino, por considerarlo el mejor, más a rutina.

El conocimiento de sí mismo y la autoeducación es la base de los progresos humanos y nunca fueron los que se dejaron moldear, los que impulsaron este progreso, que decimos amar tanto y que creemos limitado en nuestro modo de sentir y pensar, cuando por el contrario, nuestro anhelo debiera ser: ser superados y mejorados en nuestros discípulos, pueba palpable de que el mundo marchaba hacia adelante.

Pero el padre, autoridad doméstica, el maestro, autoridad escolar, se creen colocados en un plano tan superior, que cuando las cosas marchan por otros derroteros que los por ellos establecidos, se figuran que se desquicia el mundo, por falta de buena dirección.

Es necesario que el padre vea en sus hijos algo más que niños, con el solo deber de atacar sus mandatos, y que el maestro descienda de la tarima, para colocarse al mismo nivel que sus educandos, si la educación queremos que dé buenos frutos.

Con esto y con armonía entre padres y maestros, habremos empezado la verdadera obra educativa

Antonia Maymón

El azúcar del Ingento VICTORIA es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios



La mujer

El matrimonio

El relato bíblico dice que Adán fue dormido al impulso divino del Creador y extrayéndole una costilla formó a la mujer para darle así una compañera.

Adán cayó en el sueño, y al nuevo amanecer fue su sol el risueño rostro de la mujer. Siendo de este modo la mujer, la dulce compañera del varón, por disposición suprema del Todopoderoso que en su sabiduría infinita todo lo creó con un fin precebido a fin de que siendo varón y hembra no se interrumpa el género humano sobre la faz de la tierra.

La mujer es la divina creación de la poesía, es la sonrisa de la vida, es la dulce mensajera del amor que lleva en sus ojos la expresión insondable de todo lo grande, todo lo sublime y todo lo bello.

¿Qué sería de la vida sin la mujer? Sería un desierto, sería el mundo como una flor sin perfume, como un jardín sin flores, como un nido sin pajarillos, como un cielo sin estrellas.

La mujer es, pues, el ángel bajado del cielo, enviado por los designios de Aquel que todo lo puede con su omnipotencia grandiosa e infinita, para mitigar las penas del hombre, para ser la dulce compañera que le ayude a llevar el pesado fardo de la vida, de esta vida misera que hace liviana la anada compañera, la reina de nuestros pensamientos, la princesa de nuestros ensueños.

La mujer trae a la tierra la doble misión de ser esposa y madre, misión sublime que engrandece y eleva a la mujer al más alto pínáculo de la gloria, la hace digna de todas las consideraciones, todos los cariños y todo el amor de nuestros corazones que por ella se agita y se estremece al impulso de sus mágicos y bellos encantos.

Por eso admiramos a la mujer y la consideramos el ángel de paz, el ángel divino que alivia nuestra vida con sus hechizos y sus amores que son puros y sinceros, haciéndonos felices y remontándonos a la más elevada y poética mansión de la Felicidad.

ONIX

SU ANUNCIO EN ESTE

DIARIO ES DE GRAN

BENEFICIO PARA USTED

Merced a una abominable ignorancia de los principios científicos más elementales, el matrimonio, lejos de ser hoy un jardín de selección de la especie, es, un pantano lleno de miasmas insalubres y bordeado de flores viciosas y envenenadas. Todos los que van al matrimonio se preocupan de sus accidentes frívolos sin llegar a las cuestiones trascendentales. La mujer averigua si el prometido es rico, si es honrado y tiene talento. El hombre busca novia hermosa, rica o aristocrática. No es ya el amor el niño ciego de los antiguos poetas, sino un viejo empedernido y vicioso que se casa, al fin, por conveniencia o por cálculo. Un torpe positivismo, una ignorancia brutal presiden a la mayor parte de los matrimonios. Se unen temperamentos similares, fuerzas paralelas, disposiciones patológicas, la belleza se casa con el dinero, la juventud se junta con la vejez; el hombre envenena las sagradas fuentes de la maternidad con la ponzoña de sus torpes mocedades. Llega la fecha de la generación, y esos temperamentos, esas fuerzas, esas disposiciones, esos desequilibrios, esos gérmenes morbosos, se funden, se exacerban y estallan, sembrando el mundo de epilépticos, tuberculosos, degenerados, carne triste de la patología, galeotes del manicomio y del hospital, que nutren con sangre de lágrimas el pesimismo de nuestras sociedades corrompidas.

RICARDO LEON

SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesorero general don Andrés Boza Cano.

Suma anterior... \$ 50.00
Pablo de Gordienko... 5.00
Noé Arias... 1.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de \$ 1.00 de cada contribuyente.

EL MAS BARATO en relación con SU ALTA CALIDAD

Lo LAVADO con este excelente Jabón deja impresión de lo NUEVO



Espuma blanca y abundante

Siempre DURO; resulta lo más ECONÓMICO, pues no se deshace en seguida como otros jabones y LAVA MEJOR que ninguno otro con el menor esfuerzo en la más MÍNIMA CANTIDAD de material.

DE VENTA DONDE

PIZA E HIJOS

San José, Costa Rica

Teléfono 238

El General don Jorge Volio, nos ruega encarecidamente hagamos llegar, a cuantos, ya personalmente, o bien por carta telegrama o tarjeta, le han enviado su saludo afectuoso a su regreso de Europa, que agradece de todo corazón estas manifestaciones de cariñosa simpatía.

Personalmente, es su propósito contestar a cuantos a él se han dirigido, sin que de momento, por las múltiples ocupaciones que lo embargan, pueda cumplir con este su deseo. Mientras les repite las gracias, suplicándoles esperen la ocasión de poder cumplir con ellos, pagando afecto con afecto.

Historia Universal del Proletariado

Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u., empastados \$ 12.00

LOS ANUNCIOS EN LA PRENSA SON DE MUCHO EFECTO

IMPERIALISMO YANQUI

De todo un poco

No tratamos de dar a estas preguntas la contestación conveniente, que dejamos a los teólogos de uno y otro bando; pero sí creemos conveniente manifestar que los protestantes no traen nada nuevo a estos países, y que, aunque la religión católica no tuviera otras ventajas sobre la protestante, si tiene, entre otras muchas, la no pequeña de contar con la unidad de doctrina y el encarnar perfectamente en la mentalidad y sentimiento de los pueblos hispanoamericanos. La una, la católica, es la misma en todos los países del mundo; sus prácticas y creencias dan vigor y fuerza al alma y al corazón y por su unidad tiende a la disciplina y al orden; en cambio la segunda, predicada por sectas de infinitas denominaciones es distintas y de creencias y prácticas opuestas, sin más punto de contacto que la Biblia, cuya interpretación dejan al criterio particular de cada uno no importa que esté o no preparado para ello, lleva en sí un germen de rebeldía, de discordia y anarquía que necesariamente perturba los ánimos, intranquiliza las conciencias y deja además un vacío inmenso en el alma que no puede llenar nunca el protestantismo con los medios exigüos que tienen a mano.

Por lo dicho se comprenderá que esa arma de la propaganda protestante tan intempestivamente manejada por los gobiernos anglosajones, aunque no les dará a éstos el resultado que pretenden, es peligroso por los males que lleva en sí; y hay que tomar precauciones para librarse de los daños que pueda ocasionar. A falta de ventajas, de que carece en absoluto, sobre la religión católica, cuenta con el oro que reparte con prodigalidad para conseguir adeptos, y esto es un peligro que es preciso evitar a todo trance, teniendo en cuenta que tales adeptos no son los que más se distinguen por el amor a la patria.

Unión Panamericana.—¿Quién ignora o que es la Unión Panamericana? Si alguno lo ignora le diré que teóricamente—todas las teorías suelen ser bonitas—es «una sociedad de todas las naciones de las tres Américas que tiene por objeto la unión de éstas para buscar el bien común de todas ellas» pero prácticamente es otra cosa muy distinta como vamos a explicar lo más brevemente posible.

Ya hablamos antes algo en este mismo trabajo del principio de Monroe del cual dijimos es sustancia que es «una gran cosa para los padres de él: los norteamericanos». Si es muy provechoso este principio para los dichos norteamericanos, la aplicación de él es algo difícil; y como a los yankees les encantan las máquinas para todo—hasta para sacar pollos—era de cajón que inventaran una que facilitara la aplicación del principio de marras; y la inventaron muy aparente y cómoda para ellos en la siguiente forma.

Crearon la Unión Panamericana que es algo que no sirve para nada de provecho para los hispanoamericanos. Esa institución es una especie de garlito inventado por los yankees para coger mariposas, es decir, tontos o que aparentan serlo; un gancho para agarrar a los que se descuidan o que, sin descuidarse quieren

caer, sabe Dios por qué en él. ¿Hay algúen que pueda señalar alguna ventaja, por insignificante que sea, de tal unión? Yo no sé ni tengo interés en saberlo, los años que lleva de existencia tal institución. Si sé que allá en Washington tiene una casa donde, presididos por un norteamericano, se reúnen varios viejos, representantes de los países hispanoamericanos, para darse los buenos días o las buenas noches, pasar un rato de charla sobre asuntos que les interesarán tal vez a ellos, beber un vaso de agua y... nada más que yo sepa. Dicen también que... pero ¿qué nos importan los dichos? Hechos concretos ventajosos a los países representados en esa institución es la que deseamos. Pero hechos de tal clase estamos esperándolos inútilmente hace tiempo. La Unión Panamericana hasta la fecha no ha sido más que una farsa, un trato carísimo que no ha servido ni servirá nunca para nada. La Liga de las Naciones, aunque no ha hecho mucho, ha hecho algo de provecho; en cambio la Unión Panamericana no ha hecho nada. ¡Lástima del dinero que se gasta en el sostenimiento de ese inútil organismo. Podía ser de grandísima utilidad, si los miembros de él fueran, como debían ser, verdaderos exponentes del modo de sentir de los países que representan esos señores, pero, como a esa casa de que hablamos antes, no van más que a pasar el rato, a hacer el papel, no muy honroso por cierto, de perros mudos y ciegos que ni ven nada ni, aunque vean algo alarmante y peligroso, ladran para ahuyentar a los que pretenden sorprender a los que, como los pueblos hispanoamericanos, duermen el sueño tranquilo de la inocencia. Allí no se hace nada de provecho, repetimos; a ciencia y paciencia de esa corporación y sin levantarse en ella la menor protesta, se han consumado intervenciones arbitrarias, despojos criminales, imposiciones violentas y muchos abusos de fuerza injustificados por parte de Norte América.

En conexión con esa institución se han celebrado, se celebran y seguirán celebrándose, si Dios no le remedia, reuniones llamadas «Conferencias Panamericanas» en las cuales, como en la «Unión Panamericana» se habla mucho, se gasta mucho más y no se hace más que lo que es del agrado del gobierno yanqui.

Es decir que tales «conferencias panamericanas», como la «Unión Panamericana», son un gancho para pescar a los pueblos hispanoamericanos que parecieran vivir en el limbo ante la vigilancia del gobierno norteamericano.

Nada han hecho de provecho para la América Española hasta la fecha tales compromisos, y se hace, es decir, se resuelve algo en ellas, todos esos acuerdos son papeles mojados que, si se tienen en cuenta algunas veces es cuando conviene a los intereses norteamericanos.

Es preciso convencerse de que nada provechoso vendrá de Norte América a las naciones que están situadas al sur de ella. Lo ha probado hasta la saciedad ese país y solamente los ciegos o los que no quieren ver, que son los peores ciegos, son los que no ven eso. Los pueblos hispanoamericanos

están harto convencidos de ello; pero los gobiernos sostienen aún la farsa de unión y conferencias dichas que resultan ya una burla al experimentar la completa esterilidad de ellas. ¿Qué resultado está dando la actual conferencia de la Habana? Inaugurada por el Presidente de los EE. UU. de América, formada por un número crecido y lucido, al parecer de delegados de toda la América, celebrada con todo el lujo y solemnidad que ha habido interés especial en dar a este acto para hacer más solemne también el fracaso de ellas y el mentís y burla que colocan a Hispanoamérica en lugar muy desairado ante el mundo entero.

Conocidos el engaño, farsa y segunda intención con que se trata a la América Española, tiene motivos sobrados ésta para despertar del letargo en que está sumida. Y digo letargo, pero recojo esa palabra: no es letargo lo que predomina en la América Hispana, puesto que el pueblo que ve y oye y que comprende con claridad el camino por donde lo llevan sus dirigentes, no ignora que ese camino está rodeado de abismos y que, al menor traspiés, caerá en uno de ellos para quedar sepultado eternamente en él.

El remedio de todos esos males está en nuestra mano. La unión y solamente la

unión: la unión interior de cada una de las nacionalidades, teniendo por lema la prosperidad de la patria pequeña, para que juntas todas estas «patrias chiquitas» se forme la gran unión de la «patria grande» española cuya fuerza infundirá admiración al mundo entero.

Pensar en la unión, bajo la base de ser Norte América uno de los factores de esa unión, es tiempo perdido: el lobo y las ovejas no pueden formar nunca juntos un rebaño: destrozará a éstas. Huyan las naciones hispanoamericanas del lobo bien conocido que trata de devorarlas; estirpen también los brotes de esclavitud y sumisión servil arraigadas más de la cuenta en algunos países de nuestra raza, y en muchos de los dirigentes de las grandes agrupaciones de la misma, y todos los territorios ocupados por esa raza privilegiada serán alumbrados por el sol esplendoroso del buen sentido que disipará las tinieblas y lobregueces en que aún viven envueltos algunos de sus componentes.

¡Dichosos los que logren ver día tan feliz cuya proximidad depende exclusivamente de nosotros: de nuestra buen juicio, de nuestro deseo de anteponer los bienes de todos a los particulares.

UN ESPAÑOL

LOS PENSADORES

Nada hay en el mundo que la costumbre no haga o no pueda hacer; con razón la llama Pindaro, a lo que tengo entedido, reina y emperadora del mundo. La ley de la consciencia, que consideramos como compañera de la humana naturaleza, nace también y tiene su origen en la costumbre; cada cual acata y venera los hábitos e ideas recibidos y aprobados en derredor suyo, y no sabe desprenderse de ellos sin remordimiento, ni practicarlos sin aplauso. Cuando los cretenses querían en los pasados tiempos maldecir a alguno, rogaban a los dioses que le arrastraran a contraer alguna costumbre perversa. Pero el principal efecto de su poderío consiste en apoderarse de nosotros de tal suerte, que apenas si somos dueños de libertarnos de sus garras ni de razonar ni de discutir en que consiste tal influjo. Diríase que con la leche de nuestras nodrizas penetra en nuestro ser el espectáculo del mundo, y así queda luego estereotipado para siempre; diríase que namos' con la condición expresa de seguir la marcha general, y que los hábitos sociales que nos circundan y están en crédito se ingieren en nuestra alma con la semilla de nuestros padres, y son para nosotros los ordinarios y naturales; por donde nos acontece que todo aquello que queda fuera de los linderos de la costumbre, lo creemos fuera de los de la razón, y Dios sabe con cuanta sin razón las más de las veces!

MONTAIGNE

EL FONOGRAFO

El principio del fonógrafo había sido indicado en 1877 por Carlos Cros, inventor de la fotografía en colores por el procedimiento tricromo, pero el aparato no se realizó, y fué Edison quien en 1878 construyó el primer fonógrafo registrador de la palabra. Scott había imaginado la inscripción en un papel al negro de humo de las oscilaciones de un estilite en relación con una membrana puesta en vibración por las ondas sonoras. Tainter creó el rollo de cartón. Edison, utilizando la cera, llegó a la placa actual de materia plástica.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios. Informar en la Redacción de LA PRENSA

EL PELIGRO DE LA POPULARIDAD

Según Maquiavelo «El que edifica sobre cimientos que el pueblo proporciona, edifica sobre arena».

Cuando Comwell, de vuelta de la última batalla que ganó a los Estuardos, llegó a la ciudad de Londres, multitud de personas salieron a su encuentro y le saludaban entusiasmadas, con los nombres de «libertador» y «protector». Como su secretario se mostrara muy contento al ver tan espontánea ovación, le dijo el General: «Mayor sería el concurso y más generales los aplausos, si me llevaras al patíbulo.»

BUEN HUMOR

—No quisiera tener ningún regalo de boda por duplicado—dice Elena a su novio.

—No sé por qué. Mi padre me ha prometido un chique de 10.000 libras y no me parecería mal que tu padre nos enviara otro por duplicado

La mujer del dentista.—Debemos regalar algo a la doncella el día de su san'io.

El dentista.—Me parece bien: le extraeré una muela gratuitamente.

FEMINISMO

MODERNO

Ya frente al altar, con el anillo puesto, Nick Masciarelli le dijo a su novia Rosie Deveyky: «Cuando estemos casados, espero que me tengas la comida lista a sus horas, que laves las fuentes después de cada comida, que no salgas a la calle y nunca mires a otros hombres». Rose por toda contestación le tiró a la cara el gran bouquet de novia y el matrimonio no se efectuó.

De este modo, la mujer, lentamente, gana su libertad. En otro tiempo la cara de Rosie habría estado cubierta por un velo por el resto de su vida. En Patagonia el esposo la hubiera colocado junto a un árbol y la hubiera golpeado en la boca hasta privarla de dos incisivos para así indicar su «propiedad». En algunas tribus del cercano Oriente ella se hubiera teñido la dentadura de negro y hubiera trabajado como una bestia hasta su muerte. Pero Rosie le tira el bouquet a la cabeza a Nick ¡Felices mujeres de América!

NORTHERN RAILWAY COMPANY

AVISO

Para el conocimiento del público se hace saber que la tarifa correspondiente al transporte de bananos de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 8.4186 centavos oro americano por cada racimo. En el Ramal de Pejivalle, se aplicará idéntica tarifa de cualquier lugar del ramal a la ciudad de Turrialba.

Marzo 1º de 1928

F. Sheehy **M. M. Marsh**
Superintendente Administrador

COSTA RICA RAILWAY COMPANY Ltd.

AVISO

Pónese en conocimiento del público que la tarifa correspondiente al transporte de banano de cualquier lugar de sus líneas a Limón es de 16.8372 centavos oro americano por cada racimo.

Marzo 1º de 1928

F. Sheehy, **M. M. Marsh**
Superintendente Administrador

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas malditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

Busque los buenos libros en La Prensa

SECCION SOCIAL

La integración del sindicalismo reformista en el Estado burgués en Francia

En Francia se acaba de realizar, en estos días, una gestión decisiva para hacer de la C. G. T. un organismo gubernamental. Jouhaux y sus amigos acaban de proponer un programa mínimo que pone a la C. G. T. a la disposición del futuro gobierno para racionalizar la economía, y que la declara presta a aceptar para la clase obrera el paro y todas las otras cargas que esto comporta. Los ministros sindicales han entrado en lucha, sobre este programa, con los cazadores social-demócratas de carteras, y en el congreso algunos oradores, cubriéndose con frases de izquierda, han hecho la crítica de este programa, pero las veleidades de oposición a la entrada de la C. G. T. en la organización del Estado se han estrellado rápidamente ante la resistencia de los extremistas de derecha, Renaudel, Boncour y Montagnon. Y León Blum ha tranquilizado los espíritus agitados reconociendo que si ciertos puntos de programa de la C. G. T. obligaban a reflexionar un poco, en su conjunto eran aceptables. El congreso del partido radical burgués de Herriot había aprobado, algunas semanas antes ese programa, que ha sido, visiblemente, trazado con la colaboración de los jefes de ese partido.

El reparto de los papeles es claro. Jouhaux lleva los electores a los radicales burgueses, cuyos jefes le han ofrecido una cartera de ministro y están prestos a asegurar a los jefes sindicales no solamente una participación en el gobierno, sino la ampliación de las funciones del Consejo Económico Nacional y toda una serie de nuevos puestos a crear en diferentes organismos de colaboración de clases. Jouhaux podrá dar más fácilmente a la C. G. T. la investidura oficial del Estado oprimiendo más fácilmente a la C. G. T. a los elementos obreros por la entrada de la Federación de Funcionarios, después de la exclusión de la parte revolucionaria de éstos, de la exclusión de los Amigos de la Unidad y por una serie de medidas semejantes. La C. G. T. U., en su congreso de Burdeos, en septiembre, ha adoptado resoluciones que nuestros lectores ya conocen, propias para hacer de los actuales sindicatos revolucionarios de vanguardia verdaderas organizaciones de masas del proletariado francés. En la lucha por los intereses cotidianos del proletariado, la C. G. T. U. sabrá movilizar a los miembros de la C. G. T. U., para que no se les entregue a la burguesía, y realizar, a pesar del «sabotaje» de los sindicalistas ministeriales, la unión del movimiento sindical francés, rota por los reformistas.

Los jefes reformistas al trabajo en Austria, Bélgica y Suiza

En Austria, Bélgica y Suiza, la principal actividad de los sindicatos reformistas es el desarrollo de la economía capitalista. Raramente ha podido verse esto más claramente que en el curso del año pasado, en que la burguesía beige ha puesto brutalmente a la puerta a los ministros social-demócratas, en que el representante del capital austriaco, Seipel, después de haber reprimido la insurrección de julio, ha tratado de encadenar al movimiento sindical; en que, en Suiza se ha, según el ejemplo inglés, privado del derecho de huelga a los funcionarios y donde, a pesar de todos estos hechos, los jefes reformistas y los de los partidos social-demócratas han aconsejado al proletariado de los tres países la sumisión. Tanto en Bélgica, como en Austria o en Suiza, se ha trabajado en este sentido excluyendo a la oposición. La actitud de los reformistas suizos, que adoptaron en su congreso de Interlaken, decisiones gracias a las cuales se ha podido excluir a un gran número de comunistas a causa de su lucha contra la ley de los funcionarios, disolver el Cartel sindical de Basilea, que había pasado a la oposición y fundar un nuevo Cartel escisionista, particularmente edificante.

United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

VAPORES	Servicio
Calamares Pastores Tolosa Ulua	Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarmando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.
Coppename Saramacca Suriname	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarmando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Ariguani Carare Cavina	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarmando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.
Cristales Patia Reventazón	Servicio quincenal de carga solamente, entre Limón y Liverpool (Inglaterra); llegando a Limón cada quince días los Jueves por la mañana y zarmando de regreso a Liverpool, con escala en Kingston, los Viernes por la mañana.
Esparta La Perla Limón San José San Mateo	Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco, California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarmando los Lunes por la tarde para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Diríjirse, para más informes, a las oficinas, de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.
M. M. MARSH
Administrador

Una compañía española Hoy están de fiesta en el Hospital

Con motivo de ser día de San Juan de Dios, están de fiesta en el Hospital cuyo patrón es dicho santo. Igualmente están de manteles largos en San Juan de Dios de Desamparados.

Con esta ciudad se encuentra una compañía española de Drama y Variedades, que ha estado actuando con gran éxito. Sabemos que la idea del Director de la Compañía señor Miguel Martínez es darse a conocer primero en la ciudad de Alajuela y después en Heredia, para trabajar en seguida en la capital.

Entre las principales artistas actúa una niña de 4 años, que constituye el gran triunfo de la Compañía y después las señoritas Fani y Victoria Vargas.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico.—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre ppdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo dato acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año ppdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de ₡ 18.00, que lo paga en mensualidades de ₡ 1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de ₡ 700.00 y con ₡ 36.00 (cada mes ₡ 3.00) tendrá usted un producto de ₡ 1,500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde ₡ 0.50 a ₡ 5.00.
Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.
ALBERTO ARAGON

Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

La Moda Elegante	₡ 1.00
La Mujer en el Hogar	1.00
La Femme Elegante	1.50
Trés Chic	2.75
Le Gran Chic	3.25
L' Idéal Parisien	2.50
París Chic	3.00

ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO
EL COMENTARIO OPORTUNO
LA INFORMACION INTERESANTE
LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones.
30 CENTIMOS ejemplar / De venta en la Librería Falcó.
Se puede servir desde el primer número.

La señora Lupe C. de Castro Beeche

En el rotativo «El Mundo», gran diario de la Habana (Cuba, del jueves 22 de Febrero p. pasado, en la primera página publica un retrato de la señora doña Lupe C. de Castro Beeche, honorable esposa del señor Ministro de RR-EE don Ricardo Castro Beeche, y un reportaje celebrado con la distinguida señora. Dicha entrevista fue hecha y escrita por la señora Carmela Nieto v. de Herrera insigne escritora de la perla de las Antillas.

LAS MEJORES NOVELAS. en LA PRENSA

Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO del día 8 de Abril de 1928
Emisión de 16.000 billetes a razón de ₡ 20.00 cada uno divididos en vigésimos a ₡ 1.00 el vigésimo
Valor en premios: ₡ 201.600.00

1 premio de ₡ 50.000	₡ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
3 premios de 2.000	6.000
10 premios de 1.000	10.000
44 premios de 500	22.000
03 premios de 200	600.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de ₡ 200-00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100-00 cada una	1.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 100-00 cada una...	15.900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 40 cada una	57.600
1.792 premios	Valor ₡ 201.600

A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71. Apartado 638. Séptima avenida, este, número 344, San José.

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.
Apartado N.º 211 Teléfono 694

Petates

recibió

ROBERT

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

RADIUS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos. — Teléfono 1346.

Sellos de correo: por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia.—Friedr. Peter, Export. Würzburg, (Bayern), Alemania.

Al libelista vicentino y sus cómplices
Recibido el libelo, acepto el reto y los emplazo a discreción. El Gral. Pinaud sabe encontrar las huellas de los criminales y hay justicia en Costa Rica para castigarlos. Ya se verá si hay justicia. — Sotillo Picornell.

Aviso ANTIECONOMICO. Lave Ud. con un mal jabón. Compre Ud. un mal jabón. Pida que le den de cualquier jabón. No importa después cuando Ud. pruebe un buen jabón entonces seguirá usándolo.

Aviso ECONOMICO. Si Ud. quiere ahorrar tiempo y dinero compre jabón Campana (amarillo oscuro) que es el mejor para lavar ropa. Cada barra tiene una marca azul.

Gratificación dare una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispita y un rubí robadas en los baños de Puntarenas el domingo.—Eduardo Montecalegre Castro. LA PRENSA

Mecánico Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

Llave amarilla con cordón amarillo encontrada anoche en el correo. Su dueño puede pasar a recogerla a la Administración de este diario, previo el pago de este económico.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la rueba y se convencerá.

Habitaciones: Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y centrada, en la Administración de LA PRENSA e informar a Séptima avenida. Este Teléfono No. 11.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó

Modas: Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le тура agradable y buenos consejos.

Casa grande, amueblada, se alquila en Cartago. Situada en muy buen punto y con magnífica ventilación. Dirigirse en Cartago a Lia y. de Volto.

SIGUEN LOS GRANDES ESTRENOS

DOMINGO

TEATRO VARIEDADES

GRAN ESTRENO DE ARTE FRANCÉS

EL CAPITAN RASCASSE

Grandiosa creación de artistas franceses
Sublime drama de amor y abnegación

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5-30 EN ADELANTE

Teatro VARIEDADES

VIERNES 9 DE MARZO DE 1928

A las 5-30 a las 7 y a las 8-30

La suntuosa producción de gran Arte Francés

EL CHIQUILLO DE MONTMARTRE

ENTRADA 50 CÉNTIMOS

Sábado, a las 5-30 y 7 - COMICAS

A las 8-30 - El Jugador de Ajedrez

Domingo. Gran Estreno - EL CAPITAN RASCASSE

Espectáculos para hoy

Teatro Moderno Teatro Variedades

Seis veces se ha exhibido la colosal película «Beau Geste» y seis noches consecutivas el amplio Teatro Moderno ha sido suficiente para dar cabida a la inmensa concurrencia que ha querido admirar la mejor película, la más emocionante obra y la mejor producción del cine que ha llegado al país.

Esta noche por séptima vez se correrá «Beau Geste» y aseguramos de antemano que el Moderno se verá nuevamente de bote en bote.

Para el domingo próximo se anuncia otro sensacional estreno que llamará poderosamente la atención y que constituirá un nuevo y resonante triunfo para la empresa del Moderno, se trata de la formidable película también de la «Paramount» que se titula «La gran Duquesa y el Camarero» obra tomada de la célebre comedia francesa de Savoir y que interpretan magistralmente los eminentes artistas Florence Vidor y el simpatísimos actor Adolfo Menjou.

Estamos seguros que «La gran Duquesa y el Camarero» será un inmenso éxito como en todas las películas que nos ofrece el Teatro Moderno, y muy especialmente en sus funciones dominicales.

GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo

24 páginas: Cuatro colores: 30 cénts.

Xaudaró • Tovar • Penagos • Ribas
Bartolozzi • Roberto • Baldrich
Karlkato • Barbero • López Rubio
Tono • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos
Concursos raros: Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!
¡Contra la hipocandria!

Humorismo sano — Buen gusto.
COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS

GUTIERREZ

En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

Gabriel Gabrio, el Juan Valgeau de «Los Miserables» aquella película que nuestro público tanto admiró y aplaudió, aparece de nuevo como principal intérprete de otra producción: «El Capitán Rascasse», otro de los grandes estrenos de la temporada de oro.

«El Capitán Rascasse», otra producción de la cinematografía francesa se estrena la noche del domingo en el Teatro Variedades.

Mucho podría decirse de ella y hasta relatarse su argumento, pues tenemos a la mano argumentos y recortes de la prensa extranjera, pero la falta de espacio de que disponemos nos obliga a ser breves. Digamos, sin temor a que nos equivoquemos, que esta película, por las referencias que tenemos, constituye otro de los éxitos del Variedades.

Su estreno la noche del domingo es un gran estreno. Francamente, nuestra capital está de plácemes con esta temporada de oro. Estamos pasando por la época de los grandes éxitos cinematográficos. Hemos visto hace poco días de la cinematografía francesa y tenemos ya para el domingo el tercero.

El Teatro Variedades nos presenta mañana una gran función. A las 8 y media será repisada «El Jugador de Ajedrez», la tan gustada película de arte francés.

Su estreno, el domingo próximo, fué un acontecimiento teatral y será otro su reprise mañana.

«El Jugador de Ajedrez», como hemos dicho, es una de las más grandiosas películas que se hayan exhibido en Costa Rica. Su argumento es una joya del verdadero arte y a él se unen la belleza de la obra, la magnífica interpretación de los artistas, en fin el éxito más completo.

Será la de mañana del

Variedades una gran función por la reprise de esta producción de tanto éxito de la cinematografía francesa.

Ante clamoroso éxito se estrenó anoche «La casa de la Troya», en la capital.

Esta producción española gustó mucho a nuestro público y llegó al convencimiento de haber admirado la mejor obra de la cinematografía de la Madre Patria, la obra completa basada en la novela de Alejandro Pérez Lugín.

Al final de la función suscitáronse los halagadores comentarios. Mucho se había oído hablar sobre (La casa de la Troya,) pero nunca se esperaba que el éxito de esa producción fuera tan grande.

Es una película para verla no una sino infinidad de veces. El lleno de anoche en el Variedades fue completo. La producción que tanto gustó, la famosa Casa de la Troya, será repisada el domingo próximo en el Teatro América, sin duda que la función del domingo del América será del éxito que la de anoche.

La venta de licor los días domingo y entre semana

Es verdaderamente escandaloso cómo se vende el licor en el Paso de la Vaca los días domingo y lo peor del caso es que los que lo venden no son los patentados, sino los sin patente. Esto se hace a vista y paciencia de la policía.

Llamamos la atención al señor Director de Policía para que haga cumplir a sus subalternos con los deberes de su cargo.

Todos los patentados de dicho lugar están muy descontentos por ocasionarles perjuicio en sus intereses este procedimiento, pues dicho licor que venden los infractores es mucho más barato y como es natural, no pagan patente.

Por asfixia falleció un individuo en Villa Colón

El Doctor Montero y un detective fueron a investigar la causa de la muerte

Hemos sido informados que ayer en la población, cabecera del cantón de Mora (Villa Colón), ocurrió una sensible y lamentable muerte. El fallecido se llamaba Bernardo Umaña y era vecino de dicha población.

EL ACCIDENTE QUE CAUSÓ LA MUERTE AL SEÑOR UMAÑA

Según dictaminó el doctor Montero, el señor Umaña falleció a consecuencia de una asfixia causada por haber tomado tres medias botellas de aguardiente.

¿POR QUE FUERON A VILLA COLON EL DR. MONTERO Y UN DETECTIVE A INVESTIGAR EL FALLECIMIENTO DE UMAÑA?

La contestación a esta pregunta es muy razonable y fácil de formularla. Según sabemos, la familia del señor Umaña con muy justa razón, suponian que en la muerte de su querido deudo señor Umaña, había un crimen perpetrado por alguien, y creyeron del caso solicitar, como en efecto lo hicieron, el concurso de un médico y de un detective, por lo cual fueron muy atendidos en esta capital, marchando para allá el doctor Montero y el detective a que nos referimos.

Por suerte el dictamen del doctor Montero, desvaneció la idea y suposiciones que en la muerte de Bernardo Umaña hubiera un crimen.

Dando el resultado dicho la investigación llevada a cabo, mediante el examen del cadáver del infortunado Umaña, se dió por terminado este trágico y conmovedor asunto.

Comida de anoche

Anoche le fué obsequiada una comida en el Hotel Metrópoli al joven don Felipe Gallegos, con motivo de su próximo enlace. Varias de sus amistades concurrieron, habiendo reinado la mayor alegría entre los asistentes. Ofreció la comida don Napoleón Quesada h., y contestó con palabras de agradecimiento el señor Gallegos. A las diez de la noche se retiraron todos.

TEATRO MODERNO

VIERNES 9 DE MARZO DE 1928

A las 7 p. m.

Divertidas películas

COMICAS

A LAS 8-30 P. M.

Siguen los llenos! — La película de mayor éxito en Costa Rica
La obra que proporciona más hondas y bellas emociones

BEAU GESTE

Séptima exhibición a teatro lleno

Domingo próximo gran ESTRENO Paramount

La Duquesa y el Camarero

Creación de Florence Vidor y Adolfo Menjou

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

El rey que no quiso serlo

Ayer ingresaron a esta capital la Srta. Lilly Artavia y el joven Arturo Chaves

Ayer, por el tren de pasajeros de Puntarenas, ingresaron a esta capital la muy estimable y digna señorita Lilly Artavia y el buen caballero don Arturo Chaves, ambos víctimas del infortunio en la bahía de Puntarenas, en cuyas aguas una feroz tintorera los perjudicó y casi les quita la vida. En la estación del Pacífico se reunió una multitud de amigos de los jóvenes que fueron a testimoniarles sus simpatías y aprecio.

LA PRENSA, con este motivo, presenta de nuevo la más expresiva protesta de simpatía y cariño a Lilly y Arturo, deseando vivamente mejoren cuanto antes para dicha de ellos y de sus familiares.

La producción de sal

La producción de sal en las costas del Pacífico es inmensa.

En esta temporada se han fabricado miles de quintales, lo que ha abaratado este artículo de primera necesidad.

Lo malo es que hay ciertos productores de sal que se niegan a pagar los derechos municipales, lo que no debería ser así, pues los municipios necesitan de rentas.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO